
   

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 
Protokoll Nr. BKSA/04/2013 

 
über die öffentliche Sitzung des 

Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses am 08.08.2013, 
Ahrensburg, Schloss Ahrensburg, Lübecker Straße 1 

 
Beginn der Sitzung : 19:30 Uhr 
Ende der Sitzung : 21:05 Uhr 
 
 
Anwesend 
 
Vorsitz 
Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 
Stadtverordnete 
Frau Anna-Margarete Hengstler  
Herr Dustin Holzmann  
Herr Bela Randschau  
Herr Matthias Stern  
Frau Doris Unger  
 
Bürgerliche Mitglieder 
Herr André Hauschildt beratend 
Frau Martina Strunk  
 
Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder 
Frau Carola Behr  
Frau Karen Schmick  
Herr Roland Wilde  
Herr Andreas Puk Seniorenbeirat 
Herr Stefan Kühl Kinder- und Jugendbeirat 
Herr Jakob Pannecke Kinder- und Jugendbeirat 
 
Sonstige, Gäste 
Frau Dr. Tatjana Ceynowa Geschäftsführerin Schloßstiftung 
Herr Herbert Woodtli Vorstand Schloßstiftung 
 
Verwaltung 
Herr Michael Sarach  
Herr Thomas Reich  
Herr Robert Tessmer  
Frau Petra Haebenbrock-Sommer  
Frau Imke Bär Protokollführerin 
 
 
 
 
Die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 



   

 
Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Einwohnerfragestunde 
  
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
3. Festsetzung der Tagesordnung 
  
4. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 02/2013 vom 

07.03.2013 
-   a b g e s e t z t   - 

  
5. Verpflichtung von Bürgerlichen Mitgliedern 
  
5.1 Sachstandsbericht "Antrag der Gemeinschaftsschule Am 

Heimgarten auf Einrichtung einer Oberstufe zum Schuljahr 
2014/2015" 

  
6. Begehung der renovierten Räume des Schlosses Ahrensburg 
  
7. Stiftung Schloß Ahrensburg 

- Umwidmung der Zustiftung in einen Zuschuss für 2013 
2013/080

  
8. Zuschuss zum Schleswig-Holstein Amateur-Jazz-Festival 

2014 in Ahrensburg 
2013/081

  
9. Sachstandsbericht 700 Jahre Stadt Ahrensburg 
  
10. (vorgezogen auf 5.1) 
  
11. Kenntnisnahmen 
  
11.1 Gemeinsame Sitzung mit dem Sozialausschuss 
  
11.2 Zeitplan Cafeteria GS Am Reesenbüttel 
  
11.3 Selma Lagerlöf Schule Wettbewerb "Starke Schule" 
  
11.4 Schulkostenbeiträge 
  
11.5 Buchungs- und Abrechnungssystem für Mittagessen an Ah-

rensburger Schulen 
  
11.6 40 Jahre Grundschule Am Aalfang 
  
11.7 Einbau einer Schiebewand im Forum des SZ Am Heimgarten 
  
11.8 Sachstand Infinita-Schule 
  
11.9 Sachstand THC Ahrensburg - Neubau einer Hockeyhalle 



   

  
11.10 Sachstand Sporthalle GS Am Hagen 
  
11.11 Sachstand SSC Hagen Kunstrasenplatz und Sporthaussanie-

rung 
  
11.12 Stormarnschule - Sanierung der Außensportanlage 
  
11.13 Kulturförderung - Abschluss einer mehrjährigen Vereinbarung 
  
12. Verschiedenes 
  
12.1 Sparkassenwerbung bei der Einschulung der GS Am Reesen-

büttel 
  
12.2 Einladung 15 Jahre Kinder- und Jugendbeirat 
  
12.3 Interkultureller Herbst 2013 in Ahrensburg 
  
 
 
 
   



   

 
   
1. Einwohnerfragestunde 
   
 Herr Krause-Hassenstein, Anwohner des Ahrensfelder Weges, trägt vor, dass 

die Außensportanlage der Grundschule Am Aalfang vermehrt außerhalb der 
Schulzeiten von Jugendlichen als Treffpunkt genutzt wird. Hierdurch entstehe 
eine Lärmbelästigung für die Anwohner in der Nachbarschaft. Er regt an, dass 
Gelände einzuzäunen, um die außerschulische Nutzung zu verhindern. 
 
Herr Sarach erklärt, dass im Rahmen der offenen Jugendarbeit der Stadt Ah-
rensburg die Nutzung der Außensportanlage weiterhin bis 20:00 Uhr erlaubt 
bleiben soll. Eine Einzäunung des Geländes soll daher nicht erfolgen. Bei einer 
Nutzung nach 20:00 Uhr besteht die Möglichkeit, bei einer Lärmbelästigung die 
Polizeistation Ahrensburg um Hilfe zu bitten. 

  
  
   
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Der Bildungs-, Kultur- u. Sportausschuss ist beschlussfähig. 
  
  
   
   
3. Festsetzung der Tagesordnung 
   
 Herr Stern beantragt, den Tagesordnungspunkt 10, Sachstandsbericht „Antrag 

der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten auf Einrichtung einer Oberstufe zum 
Schuljahr 2014/2015“ vorzuziehen und als Tagesordnungspunkt 5.1 zu behan-
deln, da zahlreiche Zuschauer allein aufgrund dieses Tagesordnungspunktes 
anwesend sind. 
 
Herr Tessmer erklärt, dass in der Einladung versehentlich das Protokoll Nr. 
2/2013 nochmals zur Genehmigung vorgesehen wurde. Der Tagesordnungs-
punkt 4 wird daher zurückgezogen. 
 
Die Ausschussmitglieder stimmen der Tagesordnung mit diesen Änderungen 
zu. 

  
  
   
   
4. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 02/2013 vom 07.03.2013 
   
 ––   a b g e s e t z t   –– 

 
  
  
   



   

   
5. Verpflichtung von Bürgerlichen Mitgliedern 
   
 Der Vorsitzende Herr Schubbert-von Hobe verpflichtet die bürgerlichen Mitglie-

der Frau Strunk und Herrn Hauschildt per Handschlag auf die gewissenhafte 
Erledigung ihrer Obliegenheiten. 

  
  
   
   
5.1. Sachstandsbericht "Antrag der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten auf 

Einrichtung einer Oberstufe zum Schuljahr 2014/2015" 
   
 Herr Tessmer berichtet, dass am 02.07.2013 ein Gespräch mit Frau Schiffler 

vom Ministerium für Bildung und Wissenschaft in Kiel stattgefunden hat. Das 
Protokoll über das Abstimmungsgespräch wird diesem Protokoll als Anlage 
beigefügt. 
 
Demnach müssen zur Einrichtung einer Oberstufe folgende Kriterien erfüllt 
sein: 
 
–– Die Anzahl der Schülerinnen und Schüler an der Gemeinschaftsschule 

selbst zuzüglich der Schülerinnen und Schüler umliegender Schulen 
muss erwarten lassen, dass spätestens drei Jahre nach Eintritt des ers-
ten Jahrgangs in die Einführungsphase der Oberstufe dauerhaft eine 
Anzahl von mindestens 50 Schülerinnen und Schüler in der Einfüh-
rungsphase der Oberstufe erreicht wird. 

 
–– Infolge der Erweiterung um die Oberstufe darf der Bestand einer allge-

meinbildenden Schule mit Oberstufe oder eines beruflichen Gymnasi-
ums, die oder das bisher allein die Erreichbarkeit einer Oberstufe dieser 
Schulart in zumutbarer Entfernung gewährleistet, nicht gefährdet wer-
den. 

 
Derzeit wird aufgrund der vorhandenen, zahlenmäßig schwachen Jahrgänge in 
der Klassenstufe 5, 6 und 7 die geforderte Mindestzahl von 50 Schülern, die die 
Aufnahmevoraussetzungen zum Eintritt in eine Oberstufe erfüllen, voraussicht-
lich nicht erreicht. 
 
Am Montag, dem 12.08.2013 um 14:30 Uhr, findet ein „Runder Tisch“ zu die-
sem Thema im Schulzentrum Am Heimgarten statt. 
 
Frau Unger vermutet, dass höhere Anmeldezahlen in der Gemeinschaftsschule 
Am Heimgarten erreicht werden könnten, wenn man mit der Aussicht auf die 
Einrichtung einer Oberstufe für die Schule werben würde. Sie bittet nach We-
gen zu suchen, wie die geforderten Zahlen erreicht werden könnten. 
 
Der Vorsitzende Herr Schubbert–von Hobe weist nochmals darauf hin, dass es 
sich bei der Zahl von 50 Schülern um ein zwingendes Erfordernis für die Ge-
nehmigung handelt. 
 



   

Frau Hengstler berichtet, dass Gerüchte kursieren, wonach eine Kooperation 
der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten mit der Selma Lagerlöf Gemein-
schaftsschule geplant sei. 
 
Herr Tessmer erklärt, dass derzeit die Schulgesetzänderung, wonach Schulen 
miteinander kooperieren können, noch nicht beschlossen ist. Sollte die Geset-
zesänderung, wie im Entwurf vorgesehen, erfolgen, könnte den Schülern der 
Gemeinschaftsschule Am Heimgarten durch die Kooperation mit einer anderen 
Schule ein Platz in der Oberstufe garantiert werden, sofern sie die schulischen 
Leistungsvoraussetzungen zum Übergang in die Oberstufe erfüllen. 
 
 

  
  
   
   
6. Begehung der renovierten Räume des Schlosses Ahrensburg 
   
 Die Geschäftsführerin der Stiftung Schloß Ahrensburg, Frau Ceynowa, führt die 

Ausschussmitglieder durch die renovierten Räume und erläutert die vorge-
nommenen Arbeiten. 
 
Der Ausschussvorsitzende bedankt sich im Anschluss an die Führung bei Frau 
Ceynowa. 
 
 

  
  



   

 
  2013/080
   
7. Stiftung Schloß Ahrensburg 

- Umwidmung der Zustiftung in einen Zuschuss für 2013 
   
 Frau Haebenbrock–Sommer fasst für die Ausschussmitglieder kurz den bishe-

rigen Werdegang der Stiftung Schloss Ahrensburg von der Gründung am 
19.12.2002 bis zum jetzigen Zeitpunkt zusammen. 
 
Herr Woodtli erläutert die Finanzsituation der Stiftung (siehe Anlage). Damit 
sich die Stiftung selber tragen könnte, wäre ein Stiftungskapital von ca. 4 Mio. € 
notwendig. Vorläufig ist die Stiftung noch auf den Zuschuss der Stadt angewie-
sen. Um den laufenden Betrieb aufrechterhalten zu können, beantragt die Stif-
tung, die beschlossene Zustiftung umzuwidmen und als Zuschuss auszuzah-
len. 
 
Herr Stern weist darauf hin, dass die Stadt Ahrensburg bei einer Umwidmung 
zum jetzigen Zeitpunkt die erforderliche Zustiftung nur hinauszögert, da diese 
trotzdem noch gezahlt werden muss. Er schlägt vor, in den kommenden Haus-
haltsberatungen von vornherein 200.000 € für das Schloss einzuplanen, damit 
in 2014 sowohl ein Zuschuss als auch die erforderliche Zustiftung erfolgen 
kann. Er regt außerdem an, mehr Trauungen am Wochenende im Schloss 
durchzuführen, da dies zu einer stärkeren Nutzung des Gewölbekellers beitra-
gen könnte. 
 
Herr Sarach und Herr Reich erklären, dass zurzeit kein Standesbeamter bereit 
ist, dauerhaft Trauungen am Wochenende durchzuführen. Eine dienstliche 
Verpflichtung der Standesbeamten zur Verbesserung der Finanzsituation der 
privaten Schlossstiftung ist nicht möglich. 
 
Frau Dr. Ceynowa warnt davor, noch mehr Trauungen im Schloss vorzuneh-
men, da das Finanzamt schon jetzt kritisch hinterfragt, ob es sich noch um ein 
Museum handelt oder bereits um ein Gewerbe. 
 
Im Anschluss an die Diskussion stimmen die Mitglieder des BKSA über den 
Beschlussvorschlag ab: 
 
Abstimmungsergebnis: 6 dafür 
 1 dagegen 
 
 

  
  



   

 
  2013/081
   
8. Zuschuss zum Schleswig-Holstein Amateur-Jazz-Festival 2014 in Ahrens-

burg 
   
 Herr Stern beantragt, den Beschlussvorschlag der Vorlagen wie folgt zu än-

dern: 
 
Den Veranstaltern „Pickled Onions Jazzband“ und „Hot Jazz Weepers“ wird ein 
Defizitausgleich bis zur Höhe von 3.000 € für die Durchführung des 
15. Schleswig-Holstein Amateur Jazzfestival im September 2014 in Ahrens-
burg/Kulturzentrum Marstall gewährt. Entsprechende Mittel sind im Haushalt 
2014 zu veranschlagen. 
 
Die Mitglieder des BKSA stimmen über den geänderten Beschlussvorschlag 
ab: 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 
 

  
  
   



   

 
   
9. Sachstandsbericht 700 Jahre Stadt Ahrensburg 
   
 Frau Haebenbrock-Sommer berichtet, dass die Arbeitsgruppe sich am 

22.08.2013 erneut treffen wird. Im Anschluss an dieses Treffen ist eine Vorstel-
lung der bisherigen Ergebnisse in der folgenden Sitzung des BKSA geplant. 
 
Die Ausstellung zur 700-Jahr-Feier ist an das Ausstellungsbüro Stankowski 
vergeben worden. Der Vertragsabschluss mit dem Büro wird in Kürze erfolgen. 
 
Frau Unger bittet darum, dass die Vorstellung des Vorplanungs-Konzeptes für 
die 700-Jahr-Feier in Ahrensburg im Ausschuss durch die ausführende Firma 
erfolgen sollte. 

  
  
   
   
10. (vorgezogen auf 5.1) 
   
  
  
   
   
11. Kenntnisnahmen 
   
11.1 Gemeinsame Sitzung mit dem Sozialausschuss 
   
 Herr Tessmer berichtet, dass die nächste Sitzung des BKSA gemeinsam mit 

dem Sozialausschuss am 10.09.2013 stattfinden soll. Es stehen folgende Ta-
gesordnungspunkte zur Beratung an: 
 
–– Vorstellung der Entwurfspläne für die Cafeteria an der Grundschule am 

Reesenbüttel 
 
–– HU–Bau Grundschule Am Schloss 
 
–– Befragung der 5. Klassen zur nachschulischen Betreuung 
 
–– Schulsozialarbeit 
 
–– Bericht zum Rechtsextremismus 
 
Im Anschluss tagen dann beide Ausschüsse getrennt weiter. 
 
Frau Unger bittet darum, für die Vorstellung der Konzepte zur 700-Jahr-Feier 
eine zweite Sitzung des BKSA anzusetzen, da dieser Punkt bei vorheriger ge-
meinsamer Sitzung mit dem Sozialausschuss den Zeitrahmen am 10.09.2013 
sprengen würde. 
 
 



   

   
11.2 Zeitplan Cafeteria GS Am Reesenbüttel 
   
 Am 15.08.2013 findet ein Abstimmungsgespräch zur Entwurfsplanung mit der 

Schule, dem Hort und dem planenden Architekten statt. 
 
 

  
  
   
   
11.3 Selma Lagerlöf Schule Wettbewerb "Starke Schule" 
   
 Herr Tessmer berichtet, dass die Selma Lagerlöf Gemeinschaftsschule nach 

ihrem Sieg auf Landesebene beim Bundes-Wettbewerb in Berlin bei 700 teil-
nehmenden Schulen den 7. Platz erreicht hat. 
 
 

  
  
   
   
11.4 Schulkostenbeiträge 
   
 Mit dem Schulverband Großhansdorf wurde vereinbart, die Schulkostenbeiträ-

ge für die Jahre 2012 und 2013 auf 250 € pro Schüler festzulegen. 
 
 

  
  
   
   
11.5 Buchungs- und Abrechnungssystem für Mittagessen an Ahrensburger 

Schulen 
   
 Am 14.08.2013 stellt die Firma People und Projekt IT GmbH ein Abrechnungs-

system vor, mit dem die Planung zur Mittagessenausgabe in den Schulen er-
leichtert/verbessert werden könnte. Anschaffungskosten für dieses System wä-
ren ca. 5.500 €. Die Schüler könnten sich dann per Chipkarte oder Fingerprint 
zum Essen anmelden. 
 
Frau Unger bittet, die Anmeldung per Fingerprint nicht zu praktizieren, da dies 
in Hamburg bereits zu Beschwerden geführt hat. 
 
Frau Hengstler teilt mit, das in der Stormarnschule die Schüler sich durch ein-
tragen in eine Liste zum Essen anmelden. Dies funktioniere, ohne Kosten zu 
verursachen. 
 
 

  
  



   

   
11.6 40 Jahre Grundschule Am Aalfang 
   
 Die Grundschule Am Aalfang feiert am 06.09.2013 von 15:30 Uhr – 19:00 Uhr 

ihr 40-jähriges Bestehen. 
  
  
   
   
11.7 Einbau einer Schiebewand im Forum des SZ Am Heimgarten 
   
 Im Schulzentrum Am Heimgarten wird das Fach „Darstellendes Spiel“ im Forum 

unterrichtet. Um den Unterricht störungsfrei abhalten zu können, wäre die Er-
weiterung der mobilen Trennwandanlage notwendig. Die Kosten würden sich 
auf ca. 30.000 € belaufen. Zusammen mit den Planungskosten (Statik etc.) 
würden Gesamtkosten in Höhe von ca. 60.000 € entstehen. 

  
  
   
   
11.8 Sachstand Infinita-Schule 
   
 Die Infinita–Schule nimmt ihren Betrieb mit dem Start des Schuljahres 

2013/2014 am 12.08.2013 auf. Die Schule ist zunächst in Bargteheide im Bil-
dungszentrum Malepartus untergekommen. Später ist der Umzug nach Rümpel 
geplant. 

  
  
   
   
11.9 Sachstand THC Ahrensburg - Neubau einer Hockeyhalle 
   
 Am 05.08.2013 wurde auf dem Vereinsgelände des THC Ahrensburg mit dem 

Bodenaustausch, der zur Errichtung der neuen Hockeyhalle notwendig ist, be-
gonnen. Die Fertigstellung der Halle ist derzeit für Januar 2014 geplant. 

  
  
   
   
11.10 Sachstand Sporthalle GS Am Hagen 
   
 Durch den harten Winter und die anschließende Regenphase hat sich die Fer-

tigstellung der Halle verzögert. Die Eröffnung ist nun im Anschluss an die 
Herbstferien vorgesehen. Zurzeit wird der Flurbereich gefliest und Deckenplat-
ten werden eingebaut. 
 
 

  
  
   
   



   

11.11 Sachstand SSC Hagen Kunstrasenplatz und Sporthaussanierung 
   
 Auf den Kunstrasenplatz des SSC Hagen wurden am 05. und 06.06.2013 

50 t Quarzsand aufgebracht und verteilt. Durch den Spielbetrieb ist der Sand 
mittlerweile so weit eingerieselt, dass das Granulat wieder obenauf liegt. Im 
Herbst wird eine weitere Begehung stattfinden. Erst dann wird entschieden, 
ob nochmals weiter mit Sand aufgefüllt werden muss oder ob der jetzt einge-
brachte Sand bereits ausreichend ist. 
 
Die Renovierung der Umkleideräume im Sporthaus des SSC Hagen ist ab-
geschlossen. 

  
  
   
   
11.12 Stormarnschule - Sanierung der Außensportanlage 
   
 Ende der 33. Kalenderwoche finden auf der Außenanlage die Bundesju-

gendspiele der Stormarnschule statt. In der 34. Kalenderwoche wird dann mit 
der Sanierung der Anlage begonnen. Die Arbeiten umfassen den Ersatz der 
Entwässerungsrinnen, die Sanierung der Innenlaufbahn, der Kunststoffbelä-
ge in den Segmenten, den Neueinbau der Bodenhülsen für die Kugelstoßan-
lage und den Neubau der Absprungbalken. 

  
  
   
   
11.13 Kulturförderung - Abschluss einer mehrjährigen Vereinbarung 
   
 In 2010 wurde beschlossen, sowohl den Verein Theater und Musik in Ah-

rensburg e. V. als auch der Niederdeutschen Bühne Ahrensburg „Stormarner 
Speeldeel“ e. V. einen festen Zuschuss für den Zeitraum 2011 – 2013 zu 
gewähren. Vor diesem Hintergrund haben beide Vereine erneut einen Antrag 
auf Bezuschussung für den Zeitraum 2014 – 2016 gestellt. Entsprechende 
Vorlagen werden für die Haushaltsberatung 2014 erstellt. 

  
  
   
   
12. Verschiedenes 
   
12.1 Sparkassenwerbung bei der Einschulung der GS Am Reesenbüttel 
   
 Herr Schubbert-von Hobe teilt mit, dass bei der Einschulung der Grundschule 

Am Reesenbüttel in der Turnhalle Banner der Sparkasse Holstein ange-
bracht waren. 
 
 

  
  
   



   

   
12.2 Einladung 15 Jahre Kinder- und Jugendbeirat 
   
 Der Kinder- und Jugendbeirat feiert am 17.08.2013 ab 11:30 Uhr sein 15-

jähriges Bestehen. Hierzu wird herzlich eingeladen. 
 
 

  
  
   
   
12.3 Interkultureller Herbst 2013 in Ahrensburg 
   
 Frau Haebenbrock-Sommer verteilt das Programm für den Interkulturellen 

Herbst 2013 in Ahrensburg. 
 
 

  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Imke Bär 
Vorsitzender Protokollführerin 
 


